

Crecimiento económico del Edomex, superior al promedio nacional



Pág. 3

# Con reforma electoral, los legisladores plurinominales no deberían desaparecer, pero pueden reducirse: Fco. Vázquez

MARTHA ROMERO

El diputado Francisco Vázquez Rodríguez, presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), indicó que es necesaria una reforma electoral para el Estado de México, aunque deberán esperar a que en el ámbito federal se avale para que se pueda homologar.



Pág. 4

# PORTAL Liberación

Rescatan los restos de las diez víctimas del avionazo en Toluca



Pág. 3

Gobernadora DGA recibe a niñas y niños cantores de 4 municipios en Palacio de Gobierno



Pág. 8

Distribuye la UAEM paquetes de apoyo contra el frío extremo a personas vulnerables



Pág. 7

Juez dicta 70 años de cárcel a exalcaldesa de Amanalco por ultimar a un síndico y su escolta



Pág. 2

Participa la gobernadora en jornada de limpieza en Toluca



Pág. 5

La gobernadora Delfina Gómez Álvarez arrancó una nueva jornada de la campaña 'Limpiemos Nuestro Edomex', llevada a cabo en el centro de la capital mexiquense, donde participaron 150 personas servidoras públicas; el recorrido incluyó Palacio de Gobierno, el Parque de la Ciencia Fundadores, Planetario y el Jardín Botánico Cosmovitral.

Bajan 40% delitos en Ecatepec en menos de un año



Pág. 2

Da banderazo Sheinbaum a asignación de Viviendas del Bienestar en 30 estados



Pág. 5

Implementará el IEM uso del lenguaje inclusivo en sistema de comunicación



Pág. 6



**Derecho de Picaporte**  
Alfonso Godínez

- México, no volverá la derecha.
- Interesante encuesta ...
- Horacio Duarte, candidateable.
- Paco Vázquez, por las "pluris".

Pág. 4

# Bajan 40% delitos en Ecatepec en menos de un año

**C**omo resultado de la estrategia de seguridad municipal basada en proximidad social, prevención del delito y atención a ilícitos de alto impacto en Ecatepec, en un año bajó 40 por ciento la incidencia delictiva, principalmente en robos a casa habitación, de vehículos y extorsiones, y en 2026 se consolidarán los avances en seguridad, afirmó la alcaldesa Azucena Cisneros Coss.

En conferencia de prensa, la presidenta municipal subrayó que hay resultados claros y verificables en materia de seguridad porque su gobierno puso en marcha una estrategia para atender las causas de inseguridad, fortalecer la prevención y mantener presencia permanente en territorio.

"Bajo esta visión, Ecatepec definió una estrategia integral orientada a recuperar tranquilidad, confianza ciudadana y orden en el espacio público", enfatizó.

En menos de un año se logró reducir en 39 por ciento el robo de

vehículo, 36 por ciento el homicidio doloso y el robo a casa habitación, y el 31 por ciento las denuncias de extorsiones.

Resaltó que hay una reducción consolidada del 40 por ciento de delitos prioritarios ya que se asumió el reto de revertir la grave inseguridad mediante coordinación institucional, reorganización de cuadrantes, más patrullas y motocicletas, lo que mejoró tiempos de respuesta y fortaleció el vínculo con ciudadanos.

Mientras que en Prevención del Delito se priorizó atención a causas familiares y comunitarias para reducir factores de riesgo y fortalecer el tejido social, y en acciones de Alto Impacto se actuó con firmeza frente a estructuras delictivas, resultado de inteligencia operativa y el trabajo conjunto con Marina, Guardia Nacional y Fiscalía, bajo el esquema del Mando Unificado, alineados a la estrategia de seguridad federal.

En este sentido, el comisario

de Seguridad Ciudadana y Tránsito Municipal, Edgar Machado Peña afirmó que los avances para reducir la incidencia son resultado del trabajo coordinado entre la policía municipal con fuerzas federales, estatales y autoridades de procuración de justicia en las 245 mesas de paz, además de 2949 mesas de paz vecinales, 4085 redes vecinales y 37,677 dispositivos de seguridad implementados.

Machado subrayó que se avanzó en la confianza ciudadana en la policía con la presencia permanente en territorio y el toque de puertas, y la acción oportuna permitió reducir 32 por ciento el número de carpetas de investigación iniciadas en la Fiscalía, y en septiembre incluso se redujo en un 59 por ciento la presentación de denuncias con respecto al 2024.

"Hay una coordinación efectiva, una gran colaboración y coordinación con los tres órdenes de gobier-



no, y un trabajo incansable de los compañeros de la dirección, ahora el reto es superar las estadísticas de lo que se hizo este año; falta mucho por hacer, pero no podemos negar

que hay mujeres y hombres policías comprometidos con su municipio", enfatizó.

(Foto: Especial Portal)

# PORTAL Liberación

Director General  
**Esteban Rivera Rivera**

Subdirector editorial  
**Luis Leobardo Hernández Sánchez**

Editora web  
**Emely de Jesús Carmona**

Diseño  
**Daniel Jasso Carbajal**

Distribuido por Unión Única de Voceadores del Valle de Toluca. Dirección: Honduras 317 y Brasil 403-A, Col. Américas, Toluca, Estado de México, C.P. 50130

Miércoles 17 de diciembre de 2025,  
Año 26, No. 7423

Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de este diario sin previa autorización. PORTAL Liberación es un periódico plural, abierto a todas las corrientes de pensamiento y respetuoso del criterio de sus colaboradores, a quienes pide apegarse a las normas legales vigentes en nuestra materia. Por ello, las opiniones expresadas en sus páginas son de la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Domicilio: Ernesto Monroy C. No. 109, Col. EXPORTEC II, 50223, San Miguel Totoltepec, Méx.

Editor responsable:  
**Esteban Rivera Rivera**

Portal Liberación es una publicación de Esteban Rivera Rivera. Certificado de Reserva de Derechos al uso exclusivo del título: 04-2024-100415474000-101, Certificado de Licitación de Título y Certificado de Licitación de Contenido en trámite. El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. No se devuelven originales, aun cuando no sean publicados.

Medio certificado ante Padrón Nacional de Medios ([http://pnmi.segob.gob.mx/PNMP\\_resultadosm2.php?idr=2175&m-dio=3](http://pnmi.segob.gob.mx/PNMP_resultadosm2.php?idr=2175&m-dio=3)) Circulación y Cobertura certificadas por: Asociación Interactiva para el Desarrollo Productivo A.C.

## Juez dicta 70 años de cárcel a exalcaldesa de Amanalco por ultimar a un síndico y su escolta

**MARTHA ROMERO**  
Un juez dictó una sentencia de 70 años de prisión en contra de María Elena Martínez Robles, expresidenta municipal de Amanalco, luego de acreditar su participación en el delito de homicidio calificado en agravio del síndico Miguel Ángel Lara de la Cruz y su escolta, Guillermo Jerónimo Roque, registrado el 25 de enero de 2023, quienes fueron privados de la vida por sus órdenes.

Además, determinó el pago de una multa como reparación del daño de 207 mil 234 pesos por cada víctima, además de que sus derechos civiles y políticos quedaron suspendidos.

De acuerdo con información de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) la investigación de la Operación Enjambre logró precisar que las víctimas, cuando se encontraban en el ejercicio de su función pública, por instrucciones de su superior jerárquica, la entonces presidenta municipal, fueron enviados a una zona de alto riesgo dominada por grupos delincuenciales con presencia en la región, de la cual nun-

ca regresaron con vida.

A través de actos de investigación, el Agente del Ministerio Público estableció que Martínez Robles ordenó de manera directa a integrantes de la Familia Michoacana que privaran de la vida al síndico municipal con el fin de poder seguir controlando las decisiones al interior de la administración municipal.

Las pesquisas establecieron que la entonces presidenta municipal sostuvo una llamada telefónica con un integrante del grupo criminal, a quien le solicitó privar de la vida al entonces síndico municipal con el fin de quitarlo del camino y poder trabajar bien, por lo que el 25 de enero del 2023 envió a Lara de la Cruz a una reunión al municipio de Zacaapan.

Fue el 26 de enero de 2023 cuando fueron hallados los cuerpos de ambas víctimas al interior de un vehículo sobre la carretera Temascaltepec-Luvianos, a la altura de la comunidad La Alcantarilla perteneciente al municipio de Zacaapan.

La FGJEM también determinó que la expresidenta municipal de Amanalco participó en diversas



reuniones con integrantes de la Familia Michoacana con el fin de coordinar la forma de trabajar con la administración municipal.

La ahora sentenciada fue detenida como resultado de las acciones operativas y de investigación realizadas por la Fiscalía Mexiquense y la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), como parte de la Operación Enjambre con el apoyo de la

Secretaría de la Defensa Nacional, la Guardia Nacional y de la Secretaría de Seguridad del Estado de México (SSEM).

Cabe señalar que esta es la onceava sentencia condenatoria obtenida en contra de los 16 objetivos prioritarios dentro de la Operación Enjambre y que hasta el momento suma 60 presuntos responsables detenidos.

(Foto: Especial Portal)

Las políticas económicas que desde el inicio de su administración puso en marcha la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, han permitido que el Estado de México se mantenga como la segunda economía más importante en aportación al Producto Interno Bruto (PIB), con el 9.1% del total nacional.

Estas cifras dadas a conocer por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), señalan que el Edomex tuvo un crecimiento anual en el 2024 del 2.1%, superior al 1.4% obtenido a nivel nacional.

En conferencia de prensa, la titular de la Secretaría de Desarrollo Económico, Laura González Hernández, destacó que si bien, los tres sectores de la economía tienen cifras positivas, se destaca el repunte del 1.9% del sector primario y/o agropecuario, el cual, desde hace ya algunos años no mostraba un alza.

En cuanto al sector secundario que es la manufactura, este creció en un 2.9% a diferencia del año anterior, derivado del avance de la in-

# Crecimiento económico del Edomex, superior al promedio nacional

dustria manufacturera y de la construcción. Del mismo modo, el sector terciario o de servicios aumentó en 1.9%.

Estas cifras, resaltó González Hernández, son señal de las acciones y estrategias que se han puesto en marcha en esta administración y sientan las bases de lo que se espera para los próximos años.

No cualquier Estado puede decir esto, haber crecido positivamente para el tamaño de la economía que tenemos, haber rebasado el promedio nacional y que los tres sectores hayan crecido es algo muy importante; dijo.

Ante medios de comunicación,

aprovechó para dar a conocer que, en empleo, de septiembre 2023 a noviembre 2025 se han generado en la entidad 242 mil 377 nuevos empleos formales.

En materia de inversión nacional, se tiene un registro de 147 mil 725 millones de pesos, mientras que la inversión extranjera asciende a 12 mil 421 millones de dólares.

Finalmente, la secretaria comentó que para el 2026 se buscará entrar en una nueva etapa de industrialización de la entidad, llevando de la mano el fortalecimiento de la economía social, con la finalidad de llevar oportunidades a todas y todos.

(Foto: Especial Portal)



## Plantea DGA reforma para optimizar la búsqueda de personas desaparecidas



**MARTHA ROMERO**  
Con el objetivo de fortalecer las instituciones encargadas de la búsqueda, localización e identificación de personas desaparecidas, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez presentó una iniciativa para reformar la Ley en materia de Desaparición Forzada de Personas y Desaparición Cometida por Particulares, la Ley Orgánica de la Administración Pública, la Ley de Seguridad y el Código Civil, todas del Estado de México.

La iniciativa presentada en la sesión de la Diputación Permanente señala que el fin es dar cumplimiento al Plan de Desarrollo del Estado de México que ordena impulsar acciones coordinadas con los diversos órdenes de gobierno para la búsqueda de personas desaparecidas, apoyando a sus familiares en materia de seguridad, atención jurídica y psicológica, así como crear un sistema de información de personas desaparecidas, de actualización permanente y difusión en sectores prioritarios.

El documento expone que la desaparición forzada de personas constituye una de las crisis más graves del país, pues de acuerdo con la estadística del Registro Nacional de Personas Desaparecidas y No Localizadas de la Comisión Nacional de

Búsqueda, del periodo del 31 de diciembre de 1952 al 10 de diciembre de 2025, el total de personas desaparecidas, no localizadas y localizadas es de 386 mil 500, de las cuales 133 mil 562 personas pertenecen a desaparecidas y no localizadas, así como 252 mil 938 personas localizadas.

Propone que, ante la noticia, reporte o denuncia de persona desaparecida, se active la Alerta Nacional de

Búsqueda, la cual constituye un mecanismo estandarizado de coordinación entre la federación, el estado y los municipios, con la finalidad de realizar con mayor eficacia la búsqueda de personas desaparecidas y el esclarecimiento de sus hechos.

Sugiere que toda autoridad y particular que por cualquier naturaleza generen, administren o resguarden datos biométricos o cualquier otro dato identificativo de personas, deberá permitir a las Fiscalías, a la Comisión Nacional, a la Comisión de Búsqueda de Personas y a las Comisiones de Búsqueda de las entidades federativas, la consulta inmediata de la información sobre personas desaparecidas contenida en sus registros, bases de datos o sistemas de información, exclusivamente para su búsqueda, localización e identificación en coordinación con la investigación.

Plantea, que todos los establecimientos regulados en la Ley General de Salud, así como los establecimientos

residenciales de atención a las adicciones públicos o privados, centros de reinserción social, centros de asistencia social y estaciones migratorias que por sus actividades y objetivos autorizados recaben, utilicen, administren o conserven datos biométricos, tienen la obligación de contar con registros completos y actualizados y permitir su consulta.

Por último, menciona que se propone fortalecer los servicios periciales y servicios forenses de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), garantizando su obligación de atender las solicitudes de análisis forense, permitir el acceso y la consulta de registros y bases de datos forenses que les requieran las autoridades encargadas de la investigación, búsqueda, localización e identificación de Personas Desaparecidas o No Localizadas, así como de las investigan delitos en los términos de la Ley General y la presente Ley.

(Foto: Especial Portal)

## Rescatan los restos de las diez víctimas del avionazo en Toluca

**MARTHA ROMERO**

Los restos de las 10 víctimas mortales que iban a bordo de la aeronave que se desplomó la tarde del pasado lunes en la delegación de San Pedro Totoltepec ya fueron rescatados y peritos de Aeronáutica Civil iniciaron con los respectivos trabajos para determinar las causas del lamentable accidente.

Como se podrá recordar, la aeronave Cessna Citation III, matrícula XA-PRO que había salido del Puerto de Acapulco con 10 personas a bordo, entre ellas el piloto, copiloto y ocho pasajeros, tenía como destino el aeropuerto de Toluca, pero se desplomó en la zona industrial de la capital mexiquense, en las inmediaciones de una bodega que almacenaba tráileres.

El hecho ocurrió entre las calles Industria Automotriz y Boulevard Miguel Alemán, a aproximadamente 300 metros del Centro de Control, Comando, Comunicación, Cómputo y Calidad (C5) Toluca, además de que fue necesario que las autoridades evacuaran al menos dos cuadras porque en la zona del siniestro había tanques de combustible y de gas.

Quienes viajaban en la avioneta que fungía como taxi era

una familia conformada por cinco adultos y tres menores de edad, así como los dos pilotos.

La lista de los pasajeros estaba conformada por Raúl de cuatro años; Natalia de dos años, Ximena de nueve años, Gustavo Palomino Olet de 50 años, Ilse Lizeth Hernández Téllez de 32 años, Raúl Gómez Ruiz de 60 años, Raúl Gómez Buenfil de 31 años y Olga Janine Buenfil Cardone de 60 años, así como el piloto y copiloto, Juan Carlos Olivares Casas y Walding Sánchez Manzano, respectivamente.

Las autoridades estatales y federales mantienen un puesto de mando en el lugar del siniestro, además de un cerco perimetral con el fin de planejar los trabajos para la remoción de la aeronave y la evaluación de los daños estructurales que sufrió la bodega siniestrada.

Además, en el sitio se encuentra personal de la Agencia Federal de Aeronáutica Civil (AFAC), la Secretaría de la Defensa, la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), la Secretaría de Seguridad del Estado de México (SSEM), Protección Civil estatal y otras corporaciones de emergencia.

(Foto: Especial Portal)



# Con reforma electoral, los legisladores plurinominales no deberían desaparecer, pero pueden reducirse: Fco. Vázquez

MARTHA ROMERO

**E**l diputado Francisco Vázquez Rodríguez, presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), indicó que es necesaria una reforma electoral para el Estado de México, aunque deberán esperar a que en el ámbito federal se avale para que se pueda homologar.

Resaltó que los temas que se tendrán que homologar van desde la forma de asignación de los diputados plurinominales, ya que, por ejemplo, en el Instituto Electoral del Estado de México más del 50% del presupuesto se va al financiamiento de los partidos políticos.

Indicó que se debe reglamentar cómo y para qué lo gastan los institutos políticos, no solamente en el financiamiento de promoción, sino hasta de capacitación de

estructuras, ya que actualmente ganan con estructuras y todos los partidos tienen estructuras electorales importantes que se van a ocupar.

Por ejemplo, dijo, para la elección de 2027, en los 125 municipios cada partido tendrá representación con un propietario y un suplente, por lo que se habla de 250 personas que estarán de tiempo completo y si se habla de que son más de 6 mil casillas en toda la entidad, son 12 mil personas que generan un gasto que, si bien está reglamentado solamente en su uso, se debe de reglamentar en el gasto.

El también coordinador del grupo parlamentario de Morena reiteró que una reforma electoral es necesaria y se tiene hasta el 3 de junio del próximo año para que sea válida en la elección inmediata siguiente, por lo que están trabaja-

jando a nivel federal en la comisión que encabeza Pablo Gómez Álvarez, coordinador de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral.

Sobre la desaparición de la figura de los diputados plurinominales, de lo que aún no hay una resolución o un acuerdo partidario al respecto, opinó que no se debe de eliminar, sino que se debe limitar y recordó que cuando Morena llegó a la entidad mexiquense la representación proporcional es la que los hizo tener diputados para tener una fuerza y una representación, aunque estaba limitado al 3%.

Recordó que cuando fue diputado en la 59 Legislatura local y tuvo cinco compañeros, de los cuales tres fueron de representación proporcional, era válido y era una bancada de seis, pero actualmente solo una diputada integrante de la bancada de Morena, con-



formada por 39 legisladores, llegó bajo esta figura.

"La verdad se vería muy ganadora decir, pues ahora que ya nadie tenga representación. En lo personal creo que eso hace que el estado sea muy democrático,

tal vez podría ser en qué número sí pueda ganar y en qué números o que ya estén totalmente en proporción hacia los distritos en cómo se va a dar el número de votos", concluyó.

(Foto: Especial Portal)



## Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- » México, no volverá la derecha.
- » Interesante encuesta ...
- » Horacio Duarte, candidateable.
- » Paco Vázquez, por las "pluris".

El retroceso de varios países latinoamericanos de regresar a la derecha, ese espectro ideológico que los hundió en la pobreza con las peores versiones del neoliberalismo impuesto desde EEUU, y más con el triunfo electoral en Chile, ha animado a varios derechistas en México, principalmente en los priístas más anti 4T de que regresen al poder, sin embargo, para su muy mala suerte, el país no retrocederá. Morena con o sin rémoras, volverá a ganar las próximas y posteriores elecciones locales, intermedias y federales ... NOTAS CORTAS: Y hablando de futurismo electoral, aunque se trata de la más desacreditada de las casas encuestadoras como lo es Massive Caller, la empresa que "cuchareó" sus supuestos estudios demoscópicos a favor de la ex candidata presidencial de la derecha, Xóchitl Gálvez, y que la noche de la jornada electoral la dio por ganadora cuando fue arrollada por la ahora Presidenta Claudia

Sheinbaum Pardo, quedando en el peor de los ridículos, presentó ayer sus más recientes estudios para la gubernatura de 2029 y de alcaldías para el 2027, fue congruente en indicar que Morena, por sí solo, ganará nuevamente la gubernatura, y el mejor posicionamiento para suceder a la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez es Horacio Duarte Olivares. No hay más con posibilidades reales de disputársela. El PRI continuaría siendo la punta de lanza de la oposición y su figura mejor posicionada es su actual presidenta Cristina Ruiz Sandoval, mientras que el PAN seguiría siendo la tercera fuerza con su puntero Enrique Vargas del Villar. Ni volviendo a ir de la mano el PRIAN alcanzaría al partido fundado por Andrés Manuel López Obrador. El otro ejercicio para las presidencias municipales, lo vuelve a encabezar Morena en la intención del voto y en 2027 volvería a ganarlo casi todo, incluyendo los municipios más poblados e importantes como Ecatepec, Nezahualcóyotl, Toluca con la reelección de Ricardo Moreno Bastida, Naucalpan y Tlalnepantla nuevamente con Raciela Pérez Cruz. Otros datos interesantes es que, en Naucalpan, el ex diputado

local por el PRI y líder moral del SUTEYM, David Parra Sánchez, iría por Movimiento Ciudadano. Pero esta encuesta comete varias imprecisiones, como presentar a actores políticos por algunos partidos políticos cuando pertenecen a otros, como la ex dirigente priista Ana Lilia Herrera Anzaldo, que, al menos oficialmente, sigue siendo priista pero aparece aquí como emecista, así que, tómelo con las debidas reservas ... Interesante convivio de fin de año del líder parlamentario morenista José Francisco "Paco" Vázquez Rodríguez, con quien hablamos de varios temas y éste humilde "escribidor" la preguntó sobre la deseable desaparición del principio de representación proporcional, las famosas plurinominales, así como la asistencia y votación de los diputados "a distancia" que tanto repudio han generado, pero el morenista de pronunció a favor de ambos. Ahí estuvo el Director General de esta casa editorial Esteban Rivera ... Cabe recordar que, de los 7 grupos parlamentarios en el Congreso del Estado de México, solo dos, Morena y el PAN, han tenido esa atención con la prensa, mientras que la única dirigencia estatal de todos los partidos políticos que festejaron a los comunicadores fue el PRI, con su lideresa Cristina Ruiz Sandoval. Del Gobierno del Estado de México, solamente la Secretaría de Desarrollo Económico, Laura González Hernández ... En otra encuesta referente a las capitales estatales realizada por GobernArte, en el caso de Toluca, Ricardo Moreno Bastida encabeza las preferencias para la reelección, y en segundo lugar la diputada local morenista Paola Jiménez Hernández ... El diputado local Héctor Raúl García González, participó en la Mesa de Trabajo Interinstitucional de seguimiento al otorgamiento de la Denominación de Origen del mezcal al Estado de México y a 15 de sus municipios, presidida por la Secretaría del Campo, María Eugenia Rojano; contando con la participación de los presidentes municipales de Zumpahuacán, Malinalco y Zacualpan. El legislador del PVEM fue quien lo propuso en el congreso local logrando su aprobación ... Al inaugurar el onceavo Sendero Seguro y Luminoso, en el andador Ignacio Zaragoza en Praderas de San Mateo, el presidente municipal Isaac Montoya Márquez, enfatizó el compromiso para impactar todas las colonias de Naucalpan con intervenciones dejando Huellas de la Transformación en beneficio de las y los habitantes ... En beneficio de casi 20 mil habitantes, el Gobierno municipal de Toluca realiza la repavimentación con carpeta asfáltica de la calle Ignacio López Rayón, en San Pa-

blo Autopan, con lo cual se favorecerá el traslado de estudiantes, amas de casa y trabajadores de la zona norte, quienes después de años de espera recibirán su obra. En la determinación adoptada por el alcalde Ricardo Moreno de repavimentar las vialidades, se busca elevar la calidad de vida de la población y tener resultados más duraderos, que es una prioridad para el Ayuntamiento local, aseguró en un comunicado ... La Gobernadora mexiquense, Delfina Gómez Álvarez, arrancó una nueva jornada de la campaña "Limpiemos Nuestro EdoMéx", llevada a cabo en el centro de la capital mexiquense, donde participaron 150 personas servidoras públicas; el recorrido incluyó Palacio de Gobierno, el Parque de la Ciencia Fundadores, Planetario y el Jardín Botánico Cosmovitral ... Y hablando de la Gobernadora Delfina Gómez, en la encuesta de Consulta Mitofsky del mes de noviembre, se posicionó en la onceava posición, con el 51.3% de aprobación, habiendo subido dos peldaños en comparación con octubre ... Esta mañana el dirigente estatal del PVEM, José Alberto Couttolenc Buentello, hará otro de sus ya tradicionales anuncios de adhesión de cuadros políticos provenientes de otros partidos al partido del tucán ... ¡Feliz "ombligo" de semana, raza! ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

## REDACCIÓN PORTAL

**A** través de un enlace desde Palacio Nacional a Chignahuapan, Puebla, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, encabezó el inicio de 154 sorteos en 147 municipios de 30 entidades para la asignación de 31 mil 934 viviendas de la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), como parte del Programa de Vivienda para el Bienestar, los cuales se realizarán a nivel nacional del 16 de diciembre al 17 de diciembre.

"Entonces a partir del día de hoy inician los sorteos en distintos lugares del país en donde se están construyendo las viviendas de la Comisión Nacional de Vivienda", resaltó en la conferencia matutina de este martes.

La mandataria explicó que la Conavi llevó a cabo una inscripción en territorio a través de asambleas y vía internet; sin embargo, se recibió una demanda mucho mayor a la vivienda que se construye este año por lo que se decidió hacer un sorteo.

"Entonces decidimos que se hiciera por sorteo, que es lo mejor, es la forma más justa dentro de las

# Da banderazo Sheinbaum a asignación de Viviendas del Bienestar en 30 estados



## Participa la gobernadora en jornada de limpieza en Toluca

**L**a gobernadora Delfina Gómez Álvarez arrancó una nueva jornada de la campaña 'Limpiemos Nuestro Edomex', llevada a cabo en el centro de la capital mexiquense, donde participaron 150 personas servidoras públicas; el recorrido incluyó Palacio de Gobierno, el Parque de la Ciencia Fundadores, Planetario y el Jardín Botánico Cosmovitral.

En punto de las 08:00 horas, la gobernadora dio inicio a los trabajos de limpieza, antes de incorporarse a la reunión de la Mesa de Paz, para luego realizar un recorrido por la zona y constatar las diversas tareas realizadas, en las que se logró recolectar poco más de una tonelada de basura.

En la jornada participó personal de la Oficialía Mayor, Secretaría de Cultura y Turismo, Vicerrectoría, Ayuntamiento, Giras y Logística, Relaciones Públicas, Seguridad Intramuros, Atención Ciudadana y Eventos Especiales, así como trabajadores de la Junta de Caminos del Estado de México, mientras que el Ayuntamiento de Toluca apoyó con una unidad para depositar los residuos.

La mandataria mexiquense reconoció la unión, esfuerzo y disposición de las y los servidores públicos participantes en esta faena, quienes también han ayudado en otras jornadas con el mismo fin: prevenir inundaciones y rescatar los espacios naturales o públicos del Estado de México.



Equipados con herramientas como palas, bieldos, rastillos y carretillas, así como escobas, costales y un camión de volteo, los participantes realizaron barrido de calles, deshierbe en jardinerías, limpieza de alcantarillas, al tiempo que personal de la Junta de Caminos realizó bacheo y balizado de guardacaminos en calles como Lerdo, Pedro Ascencio e Ignacio Rayón.

Cabe mencionar que la Campaña 'Limpiemos Nuestro Edomex' es una iniciativa encabezada por la gobernadora Delfina Gómez Álvarez que inició en septiembre de 2024 y hasta octubre de 2025 permitió retirar mil 823 toneladas de basura y 15 mil llantas de calles, drenajes, espacios públicos y cuerpos de agua.

La jornada anterior se llevó a cabo el 25 de octubre de 2025 en el Lago San Antonio, municipio de San Antonio La Isla, donde participaron más de 500 personas, incluidos integrantes del Ejército Mexicano, jóvenes del servicio militar y servidores públicos estatales y municipales; se retiraron tres toneladas de basura.

Acompañaron a la gobernadora Joel González Toral, encargado del despacho de la Junta de Caminos del Estado de México, y Gustavo Anaya Maya, director General de Servicios Públicos del ayuntamiento de Toluca.

(Foto: Especial Portal)

circunstancias para poder distribuir las viviendas. Ya se hizo una primera selección, de si realmente no son derechohabientes del IMSS, o del Infonavit, del FOVISSSTE, de la situación económica de las familias y fueron seleccionadas un número de familias y a partir de ahí se hace este sorteo", explicó.

La secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Edna Elena Vega Rangel, anunció que en este primer sorteo participan más de 400 personas, lo que representa un momento histórico que da inicio a 154 sorteos en 147 municipios para seleccionar a las primeras familias beneficiadas de las 161 mil personas que se registraron en este primer ejercicio.

Señaló que ya se superó la meta de construcción de este año al tener 390 mil 973 viviendas en obra, lo que representa un avance sexenal del 22 por ciento, de las que 81 mil

corresponden a la Conavi y 308 mil 987 del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit).

El director general de la Conavi, Rodrigo Chávez Contreras, informó que se registraron en Chignahuapan, Puebla, 444 familias, se construyen 256 viviendas, de las que el 20 por ciento son lugares en renta para jóvenes, 66 viviendas pasan de forma directa a personas adultas mayores y con discapacidad, mientras que en el sorteo se asignan 139.

Explicó que este sorteo se hace a través de una tómbola de la que se saca un número de registro de la familia beneficiada, este proceso es supervisado por un interventor de la Secretaría de Gobernación, así como por un notario.

El primer número seleccionado en el sorteo realizado en Chignahuapan, Puebla, fue el 2501068964.

(Foto: Especial Portal)

## Entrega GEM apoyo para mejoramiento de viviendas a más de 44 mil mexiquenses

**L**a Secretaría de Desarrollo Urbano e Infraestructura (Sedui), entregó 12 mil 080 apoyos para el mejoramiento de viviendas, en beneficio de 44 mil 696 mexiquenses de los 125 municipios de la entidad en este 2025.

Carlos Maza Lara, titular de la Sedui, afirmó que con el Programa 'Vivienda para el Bienestar' a cargo del Instituto Mexiquense de la Vivienda Social (Imevis), las familias mexiquenses recibieron apoyos para dignificar sus espacios habitacionales mediante 2 mil 500 paquetes de piso firme, 3 mil 080 paquetes

de cemento, 3 mil 500 calentadores solares y 3 mil tinacos.

El funcionario resaltó que con estos apoyos también se mejora la salud, la seguridad y la economía de los mexiquenses.

Por su parte, Alejandro Tenorio Esquivel, Director General del Imevis, destacó que la entrega de este apoyo se realiza a través de una convocatoria con un preregistro electrónico que permite llegar de manera directa, transparente y sin intermediarios a quienes verdaderamente los necesitan.

(Foto: Especial Portal)



# Autoriza el Congreso donación de predio para construir un hospital en Nicolás Romero

**C**on el objetivo de construir un Hospital Regional de 260 camas, el Congreso mexiquense autorizó al ayuntamiento de Nicolás Romero la donación de un inmueble con una superficie de 20 mil metros cuadrados a favor del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS).

De acuerdo con la iniciativa

de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, el predio se ubica en la avenida Vía Corta a Morelia, actualmente conocida como Boulevard Arturo Montiel Rojas, sin número, colonia Vista Hermosa, Primera Sección.

La donación estará condicionada a que no se modifique su uso y destino; de lo contrario, el in-

mueble se revertirá al patrimonio municipal.

Leído por la diputada Jennifer Nathalie González López (morena), el documento, cuyo trámite a dictamen fue dispensado, señala que el municipio ha registrado un crecimiento demográfico acelerado y una expansión urbana significativa. Esta situación ha incrementado la demanda de servicios públicos esenciales, entre ellos los de salud, cuya capacidad instalada resulta insuficiente para atender a la pobla-



ción de manera oportuna y eficaz.

En este contexto, el ayuntamiento informó al Órgano de Operación Administrativa Desconcentrada Regional Estado de México Poniente del IMSS su interés en contar con un hospital regional,

a fin de garantizar la cobertura y calidad de los servicios de salud. Tras el análisis correspondiente, dicha autoridad determinó que el predio denominado Vista Hermosa era viable.

(Foto: Especial Portal)

## CONDUSEF presenta en la UAEM curso de educación financiera dirigido a mujeres



**C**omo parte de las actividades impulsadas por la Secretaría de Igualdad Sustantiva y Cuidados de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) en el marco de los 16 Días de Activismo contra la Violencia de Género, la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (CONDUSEF) presentó el Proyecto Minerva, una iniciativa enfocada en erradicar la violencia económica contra las mujeres.

En concordancia con los esfuerzos de la Administración Universitaria 2025-2029, encabezada por la rectora Martha Patricia Zarza Delgado, para brindar a la comunidad auriverde herramientas que contribuyan a romper los ciclos de violencia, se llevó a cabo el webinar "Educación financiera para mujeres como tú".

Durante este encuentro virtual, Athalit Ainlet Lezama Peralta, titular de la Unidad de Atención a Usuarios A4 de la CONDUSEF, explicó que el Proyecto Minerva es

las Mujeres.

El objetivo, señaló, es ofrecer información y herramientas que permitan a las mujeres acceder, comparar y elegir servicios financieros adecuados para ellas, sus familias y negocios, fortaleciendo su autonomía y bienestar económico.

Lezama Peralta detalló que, a lo largo de siete módulos temáticos, las participantes aprenden a elaborar presupuestos, administrar ingresos y gastos, tomar decisiones informadas, ahorrar de manera formal y planear su futuro financiero. Asimismo, conocen la importancia de la prevención financiera, la elección adecuada de productos financieros y la protección frente a posibles fraudes.

Finalmente, subrayó que, aunque el proyecto está dirigido principalmente a mujeres, cualquier persona puede acceder al curso para fortalecer sus conocimientos en administración y cuidado de sus finanzas desde una perspectiva de género.

Las inscripciones para el Proyecto Minerva están abiertas al público en general en minervaeducacionfinanciera.mx y en la aplicación disponible para dispositivos iOS y Android.

(Foto: Especial Portal)

## Implementará el IEEM uso del lenguaje inclusivo en sistema de comunicación

**D**urante la Quinta Sesión Ordinaria y última de 2025, el Consejo General del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) validó los Lineamientos para el uso del lenguaje claro, incluyente, no sexista y no discriminatorio del IEEM.

Al pronunciarse sobre la aprobación de los Lineamientos, la consejera presidenta, Amalia Pulido Gómez, indicó que el lenguaje claro es incluyente, no sexista y no discriminatorio y favorece hablar de democracia, de representación; de acceso a la información pública, y de la relación entre las instituciones y la ciudadanía.

Añadió que "no visibilizarnos (a las mujeres) y no nombrarnos es una forma de borrarnos de la historia y perpetuar nuestra exclusión de lo público. Porque no nombrar es una forma más de excluir. El lenguaje construye realidades, moldea expectativas

y abre o cierra horizontes". "Adoptar estos Lineamientos implica reafirmar que la ciudadanía es el destinatario de nuestra comunicación, no un ente que observa pasivamente a la distancia", reiteró.

Pulido Gómez aseveró que "una comunicación clara no es aquella que es 'simple', sino la que permite al público objetivo encontrar lo que necesita, entenderlo y accionar. El lenguaje llano no empobrece el contenido. Por el contrario, lo hace accesible, amplía su alcance, le quita opacidad y democratiza el conocimiento".

Por su parte, la Consejera Electoral Flor Angeli Vieyra Vázquez y Presidenta de la Comisión de Igualdad de Género y No Discriminación (CIGyND), señaló que la aprobación de los Lineamientos implica un cambio trascendental en el IEEM. Explicó que no se trata solo de cumplir una norma o ajustar la forma de escribir, sino

eliminar exclusiones y prejuicios que todavía se repiten en la comunicación diaria.

Vieyra Vázquez indicó que el lenguaje construye realidades, por lo que el Instituto debe adoptar criterios que den prioridad a la igualdad, al trato digno y al respeto a la diversidad en su labor pública. Señaló que los Lineamientos buscan que los mensajes institucionales sean claros, accesibles, comprensibles y libres de violencia simbólica. Además, explicó que incluyen criterios definidos para respetar la autoidentificación, promover el uso de términos neutros y regular los contenidos multimedia con un enfoque de accesibilidad. Destacó que este esfuerzo colectivo contó con la participación de las áreas del IEEM y de las representaciones partidistas, y que se acompaña de acciones de capacitación y seguimiento para asegurar su correcta aplicación.



**IEEM**  
Instituto Electoral del Estado de México



Alejandra Gómez



Juan Carlos Martínez



Maria del Rosario



Ana Patricia



Maria del Rosario



5<sup>a</sup> Sesión Ordinaria del Consejo General  
del Instituto Electoral del Estado de México

16 de diciembre de 2025

# Distribuye la UAEM paquetes de apoyo contra el frío extremo a personas vulnerables

**L**a Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) realizó la entrega de 10 mil 196 artículos de apoyo preventivo y asistencial en la comunidad de San

Pedro Nexapa, municipio de Amecameca, resultado de la 24<sup>a</sup> Colecta Regional de Invierno 2025, acción orientada a mitigar los efectos de las bajas temperaturas en esta localidad.

Los artículos entregados fueron reunidos con la participación de 63 espacios académicos, de investigación y de la Administración Central de la institución, y se distribuyeron en más de dos mil paquetes que incluyeron ropa para bebés, niñas, niños, mujeres y hombres, cobijas, juguetes, guantes, bufandas, gorros y calcetines, además de una mini-despensa y una bolsa de dulces, en beneficio directo de familias de la comunidad.

La entrega de los apoyos respondió a las condiciones de vulnerabilidad estructural que presenta San Pedro Nexapa, de acuerdo con el Atlas Municipal de Riesgos de Amecameca, el cual advierte la recurrencia de fríos extremos que afectan principalmente a población infantil, personas adultas mayores y



hogares con recursos limitados.

Durante el acto de entrega, el secretario de Gobernanza Universitaria, Jorge Alejandro Vásquez Caicedo, destacó que la UAEMex impulsa estrategias institucionales de apoyo invernal que permiten reducir los riesgos asociados a la exposición al frío y fortalecer el bienestar de las comunidades más vulnerables. Añadió que estas acciones refrendan el compromiso social de la Máxima Casa de Estudios mexiquense.

En la jornada participaron también el secretario de Centros Universitarios y Unidades Académicas Profesionales, José Guadalupe Miranda Hernández; el director del

Centro Universitario UAEM Amecameca, Miguel Ángel Sánchez Ramos, y el director del Plantel "Sor Juana Inés de la Cruz" de la Escuela Preparatoria, Erick Rodolfo Sánchez Cortés.

Cabe destacar que los donativos para la 24<sup>a</sup> Colecta Regional de Invierno 2025 fueron recibidos en el Gimnasio 'Soraya Jiménez' de la Facultad de Ciencias de la Conducta, en Toluca, con la participación de la comunidad universitaria y del público en general, lo que permitió concretar la entrega de los apoyos en esta localidad del oriente mexiquense.

(Foto: Especial Portal)



Universidad Autónoma del Estado de México



Clínica Multidisciplinaria  
de Salud

## ESPECIALIDADES

Ginecología  
Lunes a viernes  
8 a 16 h

Otorrinolaringología  
Lunes a viernes  
8 a 16 h



## SALUD MENTAL

Psicología clínica  
Lunes a viernes  
8 a 19 h  
Sábados  
9 a 12 h

Educación Especial  
Lunes a viernes  
13 a 20 h

Psicología clínica infantil  
Lunes a jueves  
7 a 17 h  
Viernes  
7 a 15 h

Evaluación psicológica infantil  
Lunes a viernes  
13 a 20 h

## OTROS SERVICIOS DE SALUD

Nutrición  
Lunes a viernes  
8 a 19 h

Odontología Básica  
Lunes a viernes  
8 a 14:30 h

Terapia Física  
Lunes a viernes  
8 a 20 h  
Sábados  
9 a 13 h

Terapia Ocupacional  
Lunes y martes  
14 a 19 h  
Miércoles, jueves  
y viernes  
9 a 14 h

Acupuntura  
Lunes a viernes  
8 a 15 h

Enfermería  
Lunes a viernes  
8 a 20 h  
Sábados  
9 a 13 h

Gerontología  
Lunes a viernes  
8 a 16 h

Medicina General  
Lunes a viernes  
8 a 20 h  
Sábados  
9 a 13 h

## AUXILIARES DE DIAGNÓSTICO

Densitometría ósea  
Lunes a viernes  
8:30 a 19 h

Mastografía  
Lunes a viernes  
9 a 17 h

Audiometría  
Lunes a viernes  
8 a 16 h

Rayos X  
Lunes a viernes  
9 a 17 h

Electrocardiografía  
Lunes a viernes  
8 a 19 h



## LABORATORIOS

Laboratorio de Biología Molecular  
• PCR COVID  
• PCR COVID-Influenza  
• Prueba rápida COVID - Influenza  
• PCR Enfermedades Urogenitales

Lunes a viernes  
7:30 a 19 h  
Sábado  
8:30 a 13 h

Laboratorio de Análisis Clínicos (toma de muestra)  
Lunes a viernes  
8 a 10 h

SEV

Agenda en:  
[citascms.uaemex.mx](http://citascms.uaemex.mx)

722 212 80 27  
722 219 41 22  
Exts. 118 o 140





## Gobernadora DGA recibe a niñas y niños cantores de 4 municipios en Palacio de Gobierno

**CONVOCATORIA**

**13º CONCURSO DE CUENTO INFANTIL**

**CONSULTA LAS BASES**  
• vigencia al 31 de enero de 2026

**Universidad Autónoma del Estado de México**

**Secretaría de Identidad y Cultura**

**ADMINISTRACIÓN UNIVERSITARIA**  
2025 - 2029

**PARA MAYOR INFORMACIÓN:**  
Teléfono. (722)4811612 ext. 19340  
correo: dfe\_dpublicaciones@uaemex.mx

**C**on el objetivo de ampliar los espacios para la expresión artística y cultural, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez abrió las puertas de Palacio de Gobierno para albergar una de las sedes del XLI Festival Coral de Invierno 2025, en el que participaron más de mil estudiantes de primaria y secundaria de distintas regiones del Estado de México.

En esta ocasión, el festival organizado por la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación (SECTI) se realizó de manera simultánea en Ecatepec, Texcoco, Amecameca, Tepetlixpa, Ixtapan de la Sal y Jilotepec, con la participación de coros escolares acompañados por docentes y promotores de educación artística.

La gobernadora Delfina Gómez reconoció el talento de 260 niñas y niños de escuelas de Toluca, El Oro, Xonacatlán y Metepec,

quienes deleitaron a las y los asistentes a la Casa del Pueblo con la interpretación de cinco piezas musicales navideñas entre las que se encuentran 'El Niño del tambor' y 'Noche de Paz', además entregó diplomas de participación a estudiantes y docentes.

Por su parte, Miguel Ángel Hernández Espejel, titular de la SECTI, destacó que estas actividades tienen el objetivo de fomentar una educación integral, incluyente y humanista, donde el arte y la cultura sean herramientas fundamentales para la formación de niñas, niños y adolescentes.

Al evento asistieron Carlos Brito Lavalle, director General del Sistema Mexiquense de Medios Públicos, Directores y Directoras de las escuelas participantes y padres de familia.

(Foto: Especial Portal)

